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Protokoll zur 

Mitgliederversammlung 2024 der POLLICHIA e.V. 

Samstag, 16. März 2024, 16:00 – 18:00 

Weincampus Neustadt (Aula), Breitenweg 71, 67435 Neustadt 

und Online via Video-Konferenz 

 

 

Tagesordnung 

 

1. Begrüßung 

2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit 

3. Genehmigung der Tagesordnung 

4. Bericht des Präsidenten: Der Verein in ruhiger und stabiler Verfassung 

5. Bericht der Geschä;sführung: Projekte in der POLLICHIA und Neues aus der 

Geschä;sstelle, Vorstellung der laufenden Jugendarbeit Greenteam aus Edenkoben 

6. Bericht des Rechners: Jahresabschluss 2023 

7. Bericht der Kassenprüfer: Jahresabschluss 2023 

8. Entlastung des Präsidiums 

9. Nachwahl fürs Präsidium: Manfred Brück (Rechner), Rolf Hussing (Beisitzer für 

Naturschutz), Aufgabenänderungen im Präsidium 

10. Vorstellung Haushaltsplan 2024 

11. Wahl der Kassenprüfer für 2024 

12. Vorstellung der neuen Ehrungsordnung 

13. Ehrungen 

14. Vereinsziele für das laufende Jahr mit Diskussion 

15. Verschiedenes 

 

Heimische Natur verstehen, bewahren, erklären 
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Ad 1. Begrüßung 

 Michael Ochse begrüßt alle Teilnehmer der Mitgliederversammlung und spricht einen 

großen Dank an alle Mitglieder sowie die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der 

Geschä;sstelle für deren Engagement sowie deren geleistete Arbeit aus. 

 

Ad 2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit 

 Die ordnungsgemäße Einladung ist mit Bekanntgabe im Pollichia Kurier 40 (1) 2024, 

S.6 erfolgt. 

 Die Satzung der Pollichia schreibt keine MindesEeilnehmerzahl vor, so dass 

Beschlussfähigkeit festgestellt wird.  

 

Ad. 3. Genehmigung der Tagesordnung 

Anlage 0 

 Die mit Einladung zur Mitgliederversammlung im Pollichia Kurier 40 (1) 2024, S.6 

veröffentlichte Tagesordnung wurde ohne Ergänzungen genehmigt. 

 

Ad. 4.  Bericht des Präsidenten: Der Verein in ruhiger und stabiler Verfassung 

Anlage 1, S. 3-12 

 Ein Schwerpunkt der Pollichia liegt in der Öffentlichkeitsarbeit. Hier hohe AkIvität und 

hoher Zeitaufwand nicht nur im Hauptverein (Geschä;sstelle und Präsidium) sondern 

auch in den Ortsgruppen sowie der Arbeitskreise. 

 Neu gestaltete Homepage mit funkIonell und hierarchisch gestaffelter 

KalenderfunkIon ist online. Die Homepage wird sehr gut angenommen. Zugleich 

wurde ein NewsleEer eingeführt. 

 Der Pollichia-Kurier erscheint seit 2023 mit neuem Layout auf Recyclingpapier, 

welches bis auf wenige Ausnahmen auf sehr guten Anklang bei der Leserscha; stößt. 

 Mitgliederentwicklung der vergangenen Jahre unter leichten Schwankungen seit 2021 

relaIv stabil bei etwa 2300 (Anlage 1, S. 6). Zwar überwog in 2022 und 2023 der Anteil 

der AustriEe gegenüber Neumitgliedern, die Beitragssatzerhöhungen haben jedoch 

offenbar nur marginal hierzu beigetragen. Zumeist lagen andere Begründungen vor 

oder AustriEe erfolgten durch Ableben. 

 ProjekLörderungen: Es wird dazu aufgerufen die vielfälIgen externen und internen 

Fördermöglichkeiten für die Finanzierung von Projekten zu nutzen. Beratung kann 

durch Präsidium und Geschä;sstelle erfolgen (Anlage 1, S. 9-10).  
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 KooperaIonsprojekt NaturschutzstaIonen: Die Pollichia prü; die Beteiligung an einer 

NaturschutzstaIon (voraussichtlich Bad Dürkheim / Donnersberg) am 

KooperaIonsprojekt des Landes Rheinland-Pfalz (Ministerium für Klimaschutz, 

Umwelt, Energie und Mobilität) mit dem Deutschen Verband für Landscha;spflege 

(DVL) beteiligen. Projekt ist in Modellphase und soll ab 2026 in Regelbetrieb gehen. 

 Geschä;sführung konnte mit Julia Schulze wieder neu besetzt werden. GleichzeiIg 

auch mit Luis Radüge neue Besetzung im Freiwilligen Ökologischen Jahr. 

 Bezüglich der RedukIon des finanziellen Defizits steht mit erzielter grundsätzlicher 

Einigung mit den Mitgliedern des Zweckverbandes Museum hinsichtlich der 

beabsichIgten RedukIon des Betragssatzes der Pollichia von 3% auf 1% eine teilweise 

Entspannung der HaushaltssituaIon in Aussicht (Vergleiche in TOP 15 „Verschiedenes“ 

Antwort von Michael Ochse zur Frage von Markus Hundsdorfer) 

 

Ad. 5.  Bericht der Geschä>sführung: Projekte in der Pollichia und Neues aus der 

Geschä>sstelle, Vorstellung der laufenden Jugendarbeit Greenteam aus Edenkoben 

Anlage 1, S. 13-19 

 Julia Schulze bedankt sich für die posiIve Aufnahme und gute Zusammenarbeit und 

resümiert, dass Phase des Kennenlernens der Vereinsstrukturen, Projekte und 

Personen noch nicht ganz abgeschlossen sei. 

 Der Arbeitskreis Jugendarbeit wurde im Sommer 2023 ins Leben gerufen. Daraus ist 

der AuSau einer neuen Jugendgruppe in der Ortsgruppe Donnersberg 

hervorgegangen, sowie die Planung einiger FamilienakIonen in KooperaIon mit 

anderen OrganisaIonen. Internes Vorbild ist die Ortsgruppe Edenkoben. Weiteres Ziel 

ist die  vereinsübergreifende Jugendarbeit in KooperaIon mit Schulen. 

 Bzgl. der Mannheimer KompensaIonsmaßnahme-Projekte „Naturschutzgebiet 

Felsberg-Berntal“ und „Bad-Dürkheim-Leistadt“ berichtet Julia Schulze über 

Sicherungen des Erhaltungszustandes der Mauereidechse (Anlage 1, S. 15) sowie 

 über die aktuellen Pflegestände des Pollichia-eigenen Projektes „Gelbbauchunke am 

Haardtrand“ und der NIKE-RaketenstaIon (Anlage 1, S. 16). 

 ArtenKennerSeminare mit hohen Anmeldezahlen und neuen Kursen seit 2023 

selbsEragend. Durch Förderung der Georg-von-Neumayer-SI;ung und der 

SparkassensI;ung Südliche Weinstraße erhebliche RabaEe für Studierende möglich. 

 Stellungnahmen werden in hoher Anzahl beim Hauptverein sowie den Ortsgruppen 

angefragt, können jedoch aus personellen Kapazitätsgründen nur selekIv bearbeitet 

werden. Die Vereinsmitglieder werden zur Mitarbeit aufgerufen. 

 Pollichia ist Mitglied in verschiedenen OrganisaIonen wobei Mitgliedscha; im 

Deutschen Naturschutzring in Bezug auf deren geringer poliIscher Wirkung und des 

hohen Beitragssatzes zu überdenken ist. 
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 Seit März 2024 ist die Pollichia Neumitglied im Netzwerk Umweltbildung Südpfalz, mit 

dem Ziel, in dieser KooperaIon die Jugendarbeit auszubauen. 

 Hingewiesen wird auf den neuen Pollichia-Shop in dem neben den PublikaIonen 

nunmehr auch WerbearIkel (Pollichia-T-Shirt, Dubbegläser) angeboten werden. 

 

Ad. 6.  Bericht des Rechners: Jahresabschluss 2023 

Hinweis: Der Kassenbericht wurde für die Homepageausgabe dieses Protokolls enLernt. 

Mitglieder können diesen sowie die Anlagen zum Protokoll bei der Geschä;sstelle oder 

dem Präsidium anfragen. 

 

Ad. 7.  Bericht der Kassenprüfer: Jahresabschluss 2023 

Anlage 2 

 Die beau;ragten Kassenprüfer Elisabeth Kühner und Philip Scammell haben am 

16.03.2023 in Anwesenheit von Manfred Brück und Maja Hoffmann-Ogrizek die 

Kassenprüfung vorgenommen. 

 Alle erforderlichen Belege, Akten, Bank- und Kontoauszüge standen zur Prüfung 

bereit. 

 Prüfungsdurchführung:  

─ Die Salden der vorliegenden Bankauszüge wurden mit der Buchführung 

abgesImmt. 

─ SIchprobenha; wurden Buchungen, Eintragungen und Belege auf ihre Plausibilität 

hin überprü;.  

─ Wesentliche Veränderungen in Bilanz und GuV wurden von den Kassenprüfern 

aufgegriffen und von dem anwesenden POLLICHIA-Rechner erläutert. In 

SIchproben wurden diese Erläuterungen anhand der Belege plausibilisiert. 

 Ergebnis:  

─ Die Prüfung der Buchführung ergab keine bemerkenswerten Beanstandungen. 

 Im MiEelpunkt des Prüfungsau;rags der Kassenprüfer steht die sIchprobenha;e 

Prüfung der Rechnungsbelege, deren ordnungsgemäße Verbuchung sowie der 

MiEelverwendung, um auf dieser Grundlage die Arbeit von Vereinsführung und die 

des POLLIHIA-Rechners zu bewerten. 

 Vor diesem Hintergrund kommen die Kassenprüfer zu dem Ergebnis, dass 

Vereinsführung und POLLICHIA-Rechner ihre Aufgaben ordnungsgemäß 

wahrgenommen haben und aEesIeren den Verantwortlichen der Vereinsverwaltung 

eine gewissenha;e und nachvollziehbare Arbeit. 
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 Auf Grundlage der vorgenommenen Prüfung empfehlen die Kassenprüfer allen 

Mitgliedern der Jahreshauptversammlung den POLLICHIA-Rechner und den gesamten 

Vorstand zu entlasten. 

 

Ad. 8. Entlastung des Präsidiums 

 Markus Hundsdorfer beantragt die AbsImmung über die Entlastung des Präsidiums. 

Die AbsImmung erfolgt unter den in Präsenz teilnehmenden Mitgliedern (40) per 

Handzeichen und unter den Online teilnehmenden Mitgliedern (8) per Chat-FunkIon. 

Die SImmenauszählung wird vom Schri;führer (Wolfgang Lähne) durchgeführt. 

SImmberechIgt teilgenommen haben 48 Pollichia-Mitglieder. 

─ AbsImmungsergebnis: 

Ja: 39

Nein: 0

Enthaltungen: 9

 Damit wird das Präsidiums entlastet. 

 

Ad. 9.  Nachwahl fürs Präsidium: Manfred Brück (Rechner), Rolf Hussing (Beisitzer für 

Naturschutz), Aufgabenänderungen im Präsidium 

 Manfred Brück (kommissarischer Rechner) und Rolf Hussing (Beisitzer für Natuschutz) 

stellen sich den Mitgliedern vor. Die nachfolgende Wahl erfolgt unter den in  Präsenz 

teilnehmenden (40) per SImmzeEel und unter den Online teilnehmenden Mitgliedern 

(8) per Chat-FunkIon. Die SImmenauszählung wird vom Schri;führer (Wolfgang 

Lähne) durchgeführt. SImmberechIgt teilgenommen haben 48 Pollichia-Mitglieder. 

─ AbsImmungsergebnis Manfred Brück (präsenz & online): 

Ja: 41

Nein: 0

Enthaltungen: 7

 

─ AbsImmungsergebnis Rolf Hussing (präsenz & online): 

Ja: 41

Nein: 0

Enthaltungen: 7

 Damit sind Manfred Brück und Rolf Hussing in das Präsidium gewählt. 
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Ad. 10. Vorstellung Haushaltsplan 2024 

Hinweis: Die Haushaltsplanung wurde für die Homepageausgabe dieses Protokolls 

enLernt. Mitglieder können diese sowie die Anlagen zum Protokoll bei der Geschä;sstelle 

oder dem Präsidium anfragen. 

 

Ad. 11.  Wahl der Kassenprüfer für 2024 

 Die/der bisherigen Kassenprüfende Elisabeth Kühner und Philip Scammell stellen sich 

für die Kassenprüfung 2024 wieder zur Wahl.  

 Die nachfolgende AbsImmung erfolgt unter den in Präsenz teilnehmenden 

Mitgliedern (40) per Handzeichen und unter den Online teilnehmenden Mitgliedern 

(5) per Chat-FunkIon. Die SImmenauszählung wird vom Schri;führer (Wolfgang 

Lähne) durchgeführt. SImmberechIgt teilgenommen haben 45 Pollichia-Mitglieder. 

─ AbsImmungsergebnis: 

Ja: 36

Nein: 0

Enthaltungen: 9

 Damit sind Elisabeth Kühner und Philip Scammell als Kassenprüfer für 2024 bestellt. 

 

Ad. 12.  Vorstellung der neuen Ehrungsordnung 

Anlage 1, S. 31-32 

 Die neu erarbeitete, vom Präsidium beschlossene und dem Hauptausschuss 

dargelegte Ehrungsordnung wird von Gunter May vorgestellt. Sie umfasst 

─ die Ehrenpräsidentscha;, die Ehrenmitgliedscha;, die Pollichia-PlakeEe sowie die 

Pollichia-Ehrennadel 

und wird in einer vom Präsidium erlassenen Ehrungsordnung näher geregelt. 

 

Ad. 13.  Ehrungen 

Anlage 1, S. 33-37 

 Dr. rer. nat. SebasIan Voigt wird mit der Pollichia-Medaille ausgezeichnet 

 Dr. Reinhard Speerschneider wird mit der Pollichia-Nadel ausgezeichnet 

 Rolf Lambert und ChrisIane Auras werden mit der Pollichia-Nadel ausgezeichnet 

 

Ad. 14.  Vereinsziele für das laufende Jahr mit Diskussion 

Anlage 1, S. 38-39 
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 Julia Schulze und Michael Ochse stellen die Vereinsziele für 2024 vor. Neben den in 

der beiliegenden Anlage gelisteten Zielen wird in besonderem Maß auf den bisher 

zurück gelegten Weg der vielfälIgen strukturellen Verbesserungen und den Au;rag, 

das strukturelle Defizit langfrisIg auf 0 zurückzuführen, hingewiesen. Letzteres soll 

u.a. durch den weiteren Ausbau der Spendenwerbung und RedukIon des Beitrages 

zum Zweckverband Museum erreicht werden. 

 Vorrangige Ziele sind der Ausbau der Jugendarbeit am Beispiel der OG Edenkoben 

(Vergleiche TOP 15 „Verschiedenes“) auch im Hinblick auf die Absicht mit Gewinnung 

jüngerer Mitglieder die Altersstruktur der Pollichia zu verbessern. Hierzu soll auch die 

Etablierung von Familientagen, vereinsübergreifende Jugendarbeit und die Schaffung 

einer Stelle „Jugendreferat“ in der Pollichia, für die die Möglichkeiten ausgelotet 

werden, hinführen.  
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Ad. 15. Verschiedenes 

 Günter Hahn, Vorsitzender der OG Edenkoben, stellt anhand einer Foto-PräsentaIon 

die langjährige Jugendarbeit der Ortsgruppe und besonderer Mitwirkung von Rolf 

Lambert und ChrisIne Auras vor. Zahlreiche Pflegemaßnahme-Projekte konnten 

hierdurch konInuierlich durchgeführt und Einnahmen u.a. durch Verkauf selbst 

gekeltertem Apfelsa; generiert werden. In Folge von Veröffentlichungen in lokalen 

PublikaIonen werden immer wieder Spenden von öffentlichen und 

privatwirtscha;lichen Unternehmen bereit gestellt. 

 Im Anschluss an den Vortrag werden Fragen aus dem Teilnehmerkreis der 

Mitgliederversammlung beantwortet:   

─ Markus Hundsdorfer fragt zum Zweckverband wer Mitglied sei und wie der Stand 

der beabsichIgten BeitragsredukIon sei. Michael Ochse antwortet, dass der 

Verband aus den vier Körperscha;en Bezirksverband Pfalz, der Stadt Bad 

Dürkheim, dem Landkreis Bad Dürkheim, dem Landkreis Kusel sowie der Pollichia 

besteht. Grundsätzliche Einigkeit wurde auf der Verbandssitzung darüber erzielt 

den Pollichia-Beitrag von bisher 3% auf 1% zu reduzieren, wobei die RedukIon 

zunächst bis 2026 befristet sein soll. Die entstehende Differenz soll auf die 

anderen Mitglieder umgelegt werden. Mit Stand zum 16.03.2024 hat bereits die 

Stadt Bad Dürkheim der Maßgabe zugesImmt. ZusImmung der anderen 

Körperscha;en werde in Kürze erwartet. 2026 soll neu verhandelt werden. Grund 

für die Befristung bis 2026 sei, dass die anderen Mitglieder des Zweckverbandes 

nicht dauerha; reduzieren, sondern die Entwicklung der FinanzsituaIon der 

Pollichia in den kommenden Jahren absehen möchten. 

─ Michael Geiger fragt in Bezug zur Ehrungsordnung weshalb nicht vorgesehen sei 

Ehrenmitglieder mit PlakeEe analog zur langjährigen Gepflogenheit weiterhin 

beitragsfrei zu stellen. Michael Ochse antwortet, dass dies tatsächlich nicht 

vorgesehen sei, regt jedoch an hierüber mit dem Ziel, gegebenenfalls die 

Ehrungsordnung zu ändern, zu diskuIeren. 

─ Michael Geiger fragt ob auch Ortsgruppen eigene Ehrungen vornehmen könnten. 

Michael Ochse antwortet, dass dies innerhalb der Gremien bislang weder erfragt 

noch im Rahmen der Erstellung der neuen Ehrungsordnung themaIsiert wurde. 

Aus dem Publikum der Mitgliederversammlung wird ergänzt, dass Ortsgruppen 

mit eigener Satzung doch auch eigene Ehrungsordnungen erstellen könnten. 

Gunter May erwidert, dass dies mit der Satzung des Pollichia-Hauptvereins 

kollidiert, wonach Satzungen der "e.V. Ortsgruppen" nicht im Widerspruch zur 

Pollichia-Satzung stehen dürfen. Dies ist so in der Pollichia-Satzung geregelt. 

Dies bedeutet, dass die "e.V." keine eigenen Ehrungsordnungen erlassen dürfen. 

─ Jörg Homann von der Ortsgruppe Bad Kreuznach wirbt zum Abschluss der 

Mitgliederversammlung um Teilnehmer für die Sommerexkursion ins deutsch-

französische Grenzgebiet südlich von Saarbrücken vom 09.-12.05.2024. 

 

Neustadt a.d.Wstr., 16.03.2024, 

gez. Michael Ochse (Präsident), Wolfgang Lähne (Schriftführer)  


